

## El nacionalismo mundial

Por dilatados años el Imperio Celeste estuvo cerrado herméticamente, aislado del mundo, ignorado de Occidente, sin relaciones diplomáticas, sin contacto con sus hermanos de raza asiáticos.

Todo su inmenso territorio, circundado por el monstruoso cinturón de inmensas murallas de granito que la aislaban del resto de las naciones! Cuatro mil años de encierro que la separaban de los mortales!

Para la humanidad eran desconocidas la raza, las contumbres, las creencias, su creencia y la civilización chinas.

Y no fué sino hasta 1870 que los cañones franceses abrieron una brecha en la formidable muralla y por entre su boquete lanzaron la locomotora, símbolo del progreso universal.

El mundo quedó asombrado: 400,000,000 de habitantes. La población de Europa, más que toda América, de cuyo descubrimiento no tuvieron los chinos noticias sino después de 100 años de haber retornado las carabelas con ejemplares de la nueva raza descubierta de este lado del Atlántico.

El cristianismo había llevado la cruz, la fe, la abnegación, el amor y la caridad a todas las zonas del mundo conocido, mientras los celestes adoraban a Confucio. Una raza que conservó las líneas tremendas de su debilidad, de su decadencia tanto económica como política y fisiológica.

Esta ha sido la más trágica y elocuente manifestación de Nacionalismo enfermizo de un pueblo enorme, dormido en la acción enervante del OPIO.

En tanto el Japón, el Imperio del Sol Naciente, no sólo entra en contacto con los pueblos civilizados de Occidente sino que envía a las universidades euro-

peas y americanas las flores intelectuales de su raza y así, con su enorme poder de asimilación, ha asombrado al mundo con su fuerza creadora y su osadía. Esta tremenda lección de NACIONALISMO, la suprema forma del egoísmo, que ha traspasado los límites de las colectividades para apoderarse de las naciones, el minuto actual, merced a la influencia misteriosa de la ley cíclica, repitiéndose en el mundo y así las más poderosas naciones, las más ricas, están construyendo con sus aduanas formidables murallas chinas, más inexpugnables y fatales que las derruidas por los cañones franceses en 1870.

El Nacionalismo actual se manifiesta, merced a una contracción de las fuerzas económicas de cada pueblo que influye por el volumen de su comercio en la suerte de los demás.

Estados Unidos de América cerró su mercado al azúcar cubano, para proteger sus refinerías estableciendo tarifas aduaneras tan altas que hacían imposible la defensa de la Perla Antillana. Y como los americanos consumían 10 millones de toneladas de este artículo de aquí sobrevino una verdadera catástrofe cuyos principales resultados fueron 30,000 obreros sin trabajo y el paro de los gigantescos centrales cubanos. Siguió nuevas tarifas para otros productos tropicales tan altas como las descritas lo que ha generado una verdadera guerra de tarifas en el mundo más funestas que la guerra de los cañones por cuanto esta ha traído el hambre para los seres inocentes que no intervienen en la espantosa lucha. En la América Latina, por una natural e invencible ley de defensa, se cierran también los mercados para maquinaria y productos de la industria americanos, de aquí

un déficit en la balanza comercial americana que monta a 23 mil millones de dollars, que a su vez genera el paro de numerosas fábricas y la falta de trabajo para veinte millones de obreros.

Francia y Alemania celebran tratados comerciales con las naciones de Centro y Sur América, desplazando en esta forma la supremacía del comercio de la gran república, son las nuevas murallas chinas del nacionalismo mundial que están ejerciendo su espantosa fuerza de reacción sobre los grandes pueblos que han roto el equilibrio de la conveniencia universal de los conglomerados sociales.

Inglaterra sigue los pasos de sus primos los sajones en eso del Nacionalismo, trata de cerrar sus puertas con crecidas tarifas al café y demás productos tropicales de América, la lucha está apenas empeñada ¿Podrán vivir los países de las zonas templadas sin el concurso de la vida exuberante de los de la terrible zona tórrida?

Podrá subsistir los grandes pueblos, sosteniendo millares de factorías con millares de obreros con los brazos cruzados?

Estas nuevas murallas chinas del Nacionalismo son un signo de espantosa perturbación de las relaciones que deben reinar en los pueblos civilizados. El mundo entero está en armas. La guerra de 1914 que llevó 20 millones de hombres al frente, es pálida ante la que se avecina en que solamente China llevará al sacrificio a cien millones de seres humanos y en donde se verán enroladas todas las naciones fuertes del globo con otra millonada de mártires, sacrificadas en aras del Dios Nacionalismo, la suprema forma del egoísmo triunfante en el mundo!!

Francisco Conejo C.

### Tribuna Libre

**La personalidad del Educacionista Don Ricardo Castro Meléndez juzgada por el Lic. Romulo Toyar**

Reproducimos a continuación algunos conceptos del Lic. don Romulo Toyar acerca de la labor del Educacionista don Ricardo Castro Meléndez, tomados de un artículo que en 1929 publicara en el Diario de Costa Rica con motivo del viaje del Sr. Castro a la República hermana del Salvador, a donde iba a servir un honroso puesto en la Enseñanza.

A este don Ricardo le pasa lo que a muchos hombres nuestros: unos lo conocen por lo que escribe a menudo en los periódicos, otros

lo conocen por su obra de maestro, los otros lo conocen por sus virtudes de hombre y no faltará quien crea que don Ricardo debe ser crucificado en la cruz. A nosotros nos toca la fortuna de conocerlo en aquellos valores que corresponden a la claridad de su espíritu. Tiene algún defecto de hombre, pero si se considera con imparcialidad ese defecto, en el fondo de él hay una ventaja para no decir virtud. Se dice que es apasionado. Efectivamente, lo es, pero su pasión no es malsana. Su pecho está lleno de pasión, como la nube está cargada de fuerza magnética. En verdad, si el rayo estalla ilumina el cielo, pero puede caer sobre un árbol a sobre un hombre y dar cuenta de él.

Su pasión es como la de Cristo: si es por sus ideas, es grande, es iluminadora, es fecunda, es dominante; si es contra lo que él cree equivocade, es terrible.

Nunca es malsana, conviene repetir esto.

Ha tenido lucha con hombres, pero si estos hombres son buenos dentro de ellos, cuando se refiere a ellos personalmente, no les niega un buen juicio. A él lo que le interesa son las ideas que defiende y respecto de las cuales, otros hombres están en la parte contraria de la suya. Pero su pasión es lo que le da sentido como hombre activo. A sus años podría estar conforme con muchas cosas, ser casi hasta humilde, ser peor aún, hasta indiferente. A sus años da un maravilloso ejemplo de poder. No es un hombre que se levanta cada día nuevo, para decirse: este día pasará como pasó el de ayer. No, nosotros que le vemos vivir, que vemos vivir fermentando su alma. Lo mejor que posee este hombre es su optimismo. Su optimismo le hace sentir que cada nuevo día es una obra nueva que realizar.

Para defenderse, esta es la palabra, de la indiferencia que mata al espíritu y que en ciertos casos como el suyo padece persecución, él pone valerosamente un grande optimismo, una gran fe en la vida, una inmensa esperanza de que todo irá mejor mañana, en el vasto mañana que es el porvenir.

Es una fuerza optimista. En este sentido es maestro donde quiera. No sólo en el aula, que es su recinto natural, sino fuera de ella. Por instantes se pone vehemente y en ardor que provoca fuera de sí se cree ver que hay un ruido de catástrofe: se caen muchos casos que están maduras para caer. Así que se serena, hay en su mirada una iluminación tranquila como cuando por encima de las ruinas se levanta eterna luz que anuncia un nuevo orden de cosas.

Hay que conocerle íntimamente para comprender que a su lado no se siente la muerte sino la inquietud y profunda vida. Yo creo que ha sido un maestro de estos que no arrojan sobre el alma de sus discípulos un pesado velo de desaliento, sino de estos que hacen de cada hombre que pasa a su lado una fuerza viva.

Conocemos a muchos de sus discípulos y nos convencen de esto: en su actividad, en la manera como realizan la vida, en su poder dinámico y creciente se manifiesta el sello que les impuso el maestro para crearlos hombres y no esclavos. Ellos deben agradecerlo.

Hay algo que su pasión y es el problema escolar. No interesa, por el momento, discutir su punto de vista educacional o mejor dicho, su filosofía educacional. Lo eleccionador para todos es que haya esta clase de hombres que viven preocupaciones sociales permanentes. La verdad es que a fuerza de pensar en esa cosa ha vitalizado su pensamiento y se ha puesto en capacidad de concebir la escuela como una institución orgánica de la vida nacional.

### Quiebra del Banco John M. Keith

El viernes fue decretada por el Juzgado 2° Civil la quiebra del Banco John M. Keith a petición de su director Mr. Benson.

«La anomalía financiera dominante hoy en el mundo entero—dice en su solicitud Mr. Benson—ha repercutido en nuestro establecimiento bancario hasta el punto de vernos obligados a cerrarlo hoy.»

El Juez ha fijado un plazo de 35 días para que los acreedores comparezcan a legalizar sus créditos.

Se abriga la esperanza de que una liquidación correcta y serena permita que los depositantes no sufran una pérdida muy cuantiosa en sus intereses confiados a la casa fallida.

### Eucarística

En el quinto jueves de la novena de Nuestro Amo

Yo te adoro, mi Dios, en ese angusto Sacramento de amor donde estás

Carne inmolada a la tracción de un beso; Sangre, rescate del infiel y el justo.

A tu divina voluntad ajusto de mi existencia el abrumante peso: de expiación o castigo en el exceso, nunca tu fallo es mi dolor adusto,

Y prevalece en mí la fe sincera con que te busco en tu prisión bendita, centro en que te alienta mi esperanza entera.

Soy amante y feliz Samaritana que restaurar sus fuerzas necesita cerca del Pozo que conforta y sana.

Este precioso soneto lo publica Alberto Quesada L.—Heredia, 9 de marzo de 1933.

### El amor de madre

Los hindúes dicen: «Mi madre siempre mía, sea yo rico o pobre.»

Los italianos dicen: «¡Madre! Quien la tiene, la llama; quien no la tiene, la extraña.»

Los bohemios dicen: «La mano de una madre es suave hasta cuando castiga.»

Madre significa mártir, es dicho ruso,

## EDISON MAZDA



El bombillo digno de toda confianza.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Departamento Comercial

Distribuidores.

# Dignidad del trabajo

Hay muchas personas que consideran el trabajo como una carga ominosa, soportable tan sólo por las necesidades de ganar el sustento diario.

De esta idea brotan frecuentemente expresiones despectivas y desdeñosas contra el trabajo. Las clases favorecidas por la fortuna, y aún las que carecen de ella, pero que se creen ser vástagos de familias nobles, se avergüenzan del trabajo; y esa idea errónea no sólo invade las casas aristocráticas, sino que desciende a la choza; así muchos, para barnizarse con nobleza y aristocracia truecan el azadón por la pluma, el taller por el mostrador de un almacén de comercio y el yunque por la mesa de una oficina. ¡El trabajo material es para los tales una degradación! He aquí la causa de que veamos en las calles tantas personas del bello sexo siempre de gala, siempre paseando, siempre haciendo visitas «de cumplimiento», es decir de: Cumplir y mentir. He aquí la causa de que veamos tantos jóvenes que en vez de dedicarse al estudio con ahínco y tesón pierden el tiempo en las esquinas, o en los parques, gastando palabras tan inútiles como el humo que evapora de sus cigarrillos.

Esta idea enferma a la tienen también muchos padres de familia que alejan a sus hijos del trabajo corporal, recluyéndolos tan solo al «intelectual». Quien ven en sus hijos la finura ducal, las manos de príncipe y la indumentaria de la aristocracia. Como si el trabajo, en vez de reñir con las clases sociales no les diera un brillante matiz de dignidad.

El trabajo no es una carga ominosa de la humanidad, sino una ley noble y divina; es contemporánea a la soberanía de que fué investido el hombre en el Paraíso, sobre todos los

seres de la tierra. Sólo así se explica también la razón por qué el Autor del Universo haya dejado ocultas en la naturaleza tantas fuerzas maravillosas. Dios ha querido que mediante el trabajo el hombre las descubra y se aproveche de ellas para realizar mil obras de utilidad y de arte.

«El trabajo procede de Dios, dice el P. Mousabré y ésta es la razón fundamental de su dignidad. Se han imaginado multitud de clasificaciones del cuerpo social. Sin suprimir ninguna distinción afirmo que en la sociedad no hay más que dos grandes clases: la clase de los nobles, es decir, la de los que merecen ser conocidos y estimados, y la clase de los innobles, es decir la de los que desconocen la dignidad del trabajo, lo soportan murmurando y acaban por abarrecerlo».

Verdaderamente en ese mar de divisiones de la sociedad no hay más que la clase de los trabajadores de los hombres honrados que realizan gozosos su labor, y la clase de los holgazanes, que no proporcionan utilidad alguna a la sociedad, antes bien son una amenaza para ella, y la degradan y corrompen.

El trabajo no degrada a nadie sino que ennoblece y dignifica. Basta fijarse en el divino Salvador, quien lo escogió como patrimonio en su vida mortal, ejerciendo con preferencia el trabajo manual, que los filósofos paganos consideraban indigno de un hombre libre.

Aprendan los que creen que el trabajo es degradante lo que dice J. A. Soffia en la siguiente estrofa:

«Cumpla el hombre con digna fortaleza Su alta misión, y muestre cada hora Que es el trabajo fuerza redentora, No dura ni funesta maldición».

# La anarquía protestante

No hemos de olvidar que lo que se llama religión protestante es una pura ficción con la cual los reformadores quieren esconder la horrible confusión y división que existe en su seno.

Una de sus sectas, la de los Baptistas está subdividida en quince sectas sólo en los Estados Unidos. He aquí sus nombres, que no inventamos sino tomamos del *World Almanac and Encyclopedia* de Nueva York para 1910, página 514: Tenemos los Baptistas Regulares del Norte, los Baptistas Regulares del Sur, los Baptistas Regulares Colorados, los Baptistas de los Seis Principios, los Baptistas del Séptimo Día; los Baptistas Libres, los Baptistas del Libre Albedrío, los Baptistas Generales, los Baptistas Separados, los Baptistas Unidos, los Baptistas de la Iglesia de Cristo, los Baptistas Primitivos, los Baptistas Primitivos Colo-

rados, los Viejos Dos-Semilla-e n-el-Espiritu-Predestinarios Baptistas (Old Two Seed in the Spirit Predestinarian).

La secta de los Baptistas no llega a seis millones en los Estados Unidos y sin embargo está desmenuzada en quince pedazos. Los trescientos millones de Católicos del mundo entero ¿en cuántas sectas están divididos?

El caso de los Metodistas es todavía peor, pues están divididos en diecisiete sectas sólo en los Estados Unidos.

Sin embargo cada una de estas sectas pretende ser la Iglesia verdadera, anclada en la Biblia.

¿Es Cristo maestro de contradicciones, autor de confusiones y fomentador de cismas y herejías?

## Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$ 30 00 Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura, que os acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia Teléfono N. 34.—A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día.

### Amigo enfermo

Nuestro buen amigo don Vicente Sáurez Hernández, hace ya varios días que está muy enfermo. Una pertinaz dolencia lo está haciendo guardar cama. Mucho lamentamos esta mala noticia y por eso anhelamos que pronto convalezca y que Dios le tenga de nuevo bueno y sano para que continúe en sus actividades agrícolas e industriales.

### Nuevo Juez en Cartago

Nuestro amigo don Juan Felipe Picado está de felicitarse por la distinción que le ha hecho la Corte al designarlo como Juez del Crimen.

Hombre ilustrado, caballero de conciencia y abogado estudioso, el nombramiento del señor Picado Zúñiga se ha recibido muy bien.

### Fiestas y turno en el Barreal

El día 19 estarán de fiesta en el Barreal de Heredia, hoy distrito de San José.

Habá el 18 rosario con vísperas solemnes y rifas. El 19, misa con sermón, revestidos y orquesta. Y por la tarde grandes rifas, deportes y música. Los vecinos de Heredia podrán pasar un magnífico día en el Barreal y contribuir así para el desarrollo del culto y progreso del templo.

### Nueva edición del libro del Prof. Leiva

Se prepara una nueva tirada del libro de Cultura Cívica del Profesor don Elías Leiva, Es un texto ilustrado con los

## Rafael Meza N.

Miembro de la Facultad de Cirugía Dental de la República con numerosos años de práctica Ha trasladado su oficina al local situado frente a LA PRENSA LIBRE. Ejecuta todos los trabajos del ramo a los precios más módicos. TELEFONO 4215

conocimientos técnicos de esa asignatura y de muy interesantes lecturas, todas referentes a Costa Rica. Es uno de los mejores libros que aquí se han escrito y que recomienda la Secretaría de Educación. Esta segunda edición la ejecuta la Imprenta Gutenberg y para fines del mes será entregada a la distribución.

## De Desamparados

En el vecino pueblo han finalizado ya las labores cafetaleras y los beneficios están elaborando ya las últimas partidas.

—Mucho se siente en esta localidad el mal estado de salud del Sr. Cura, Presbítero don Elías Valenciano por cuyo restablecimiento hacemos votos.

—La escuela seguirá este año al cuidado de don Manuel Monge, junto con el mismo personal. Ya la matrícula que es cuantiosa está vencida.

### LA PALABRA DE HONOR.

Cuanto se alegra aquel que encuentra a un hombre que cumple lo ofrecido, y cosas que resultan ser lo que pretenden. A todos nos repugna el ser engañados, especialmente cuando el engaño es intencional. Pero no todos los hombres mienten, aunque así lo dijo David en un momento de violencia, pues si así fuera, la sociedad sería un imposible. Todo el mundo sabe que el comercio está basado sobre el crédito y la buena fe. Millones se compran y venden cada día, sin más constancia que las promesas de hombres, no escritas sino simplemente verbales. A menudo se dice que las Bolsas son nidos de tahúres, y, sin embargo, en ninguna parte se cumple mejor una promesa. Por lo mismo, cuando nosotros afirmamos que el eficaz remedio denominado PREPARACION DE WAMPOLE jamás engaña a cualquiera que a ella ha acudido con la esperanza de encontrar alivio, tenemos derecho a ser creídos. Sólo se le recomienda como productora de los resultados para los cuales ha sido elaborada. Para los casos de Escrófula, Anemia, Afecciones de la Sangre, la Garganta, los Pulmones y Debilidad General, útese este remedio sin pérdida de tiempo. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. Emilio Lara Quiroz, de La Paz, Bolivia, dice: «He usado la Preparación de Wampole, con éxito satisfactorio.» Eficaz desde la primera dosis. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., de Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

### Conferencia

Esta noche a las seis y media dictará su anunciada conferencia sobre el interesante tema de la Higiene Social, en el Teatro Tovar, el Dr. Francisco Conejo O.

## MENSAJES

La revista de la familia

Publicada mensualmente por los Miembros de los Caballeros de Colón de los Países de Habla Española. Cuentos, historias, películas recomendadas, ciencia, invención, deportes, hogar, modas, entretenimientos, humorismo, religión, informaciones sociales, noticias, comentarios, etc. Suscripción anual: 60 ctvs. americanos la Edición Económica hecha en papel gaceta y dólar la Edición Regular hecha en papel satinado; 3 dólares Edición de Lujo, hecha en papel cromo superior, propia para bella colección. Remita en giro postal, cheque contra cualquier Banco de la Habana o papel moneda americana Si envía cheque particuar añada 25 ct. americanos. Pida muestra gratis. MENSAJES, Cofimar, Habana, Cuba.



# Santa Misión en San Antonio de Escasú

Entre los actos religiosos habidos en la parroquia de Escasú, uno de los más importantes y de mayores frutos es la *Santa Misión*, verificada en el distrito de San Antonio, dirigida y predicada por el Reverendo Padre Miguel Reimondez, de la Congregación del Santísimo Redentor, durante los días 19 a 26 de Febrero del año en curso. Este grandioso acontecimiento imprimirá honda huella en la vida parroquial y memorará siempre la historia de este pueblo, como una de sus más brillantes páginas, escritas con luminosos caracteres de amor inextinguibles.

Punto meaos que imposible me es oponer resistencia a los impulsos de mi espíritu de llevar a las páginas del porta-voz de la causa católica, una detallada relación que cristalice uno a uno, los memorables acontecimientos de la Santa Misión.

La anticipada invitación que el muy celoso y entusiasta Sr. Cura dirigió desde la cátedra sagrada a los feligreses, invitando a la Santa Misión, fué acogida con verdadero entusiasmo y religiosamente correspondida.

Se dió principio a la Misión en la tarde del domingo 19, con la salida del misionero de la Casa Curial hacia San Antonio, acompañado de gran número de espontáneos jinetes, que daban testimonio del aprecio que el pueblo siente hacia el misionero y el vivo deseo de que ejerciera en él su santo apostolado.

Cuando el sol estaba en su ocaso y la pálida luz crepuscular nos decía que el astro rey estaba próximo a sepultar sus rayos tras las pintorescas montañas que rodean el simpático pueblecito de San Antonio, entro triunfante en su campo el sembrador sagrado; un alegre repique de campanas y una atronadora bombeta, anunció a los vecinos del lugar, que ya estaba allí el médico de sus almas, el misionero, el pastor amado.

Una vez reunido todo el pueblo en el templo, subió el Redentorista al púlpito, e hizo una locución de saludo, comenzando con las palabras: «pax vobis» la paz sea con vosotros. Desde entonces dió a conocer el P. Miguel que el cielo le había distinguido con ese don precioso que tan pocos poseen, es decir, el don de la palabra.

A continuación, rezó el Sr. Cura el Santo Rosario, y arengó brevemente a los vecinos del distrito, a que correspondieran a tantos esfuerzos y sacrificios; que abrieran sus corazones a la gracia, ya que Dios quería derramar sobre ellos abundantes favores, por medio de la Santa Misión.

Después el misionero, con su voz dulce y armoniosa pronunció un elocuente sermón de apertura de la Misión, y con esto puso fin al primer día.

Todos se retiraron a sus hogares, alegres y contentos, ávidos que amaneciese el nuevo día para reunirse en el templo a escuchar la palabra de Dios.

La aurora no se hizo esperar y vino el nuevo día. A las 6 a. m., se celebró el Santo Sacrificio de la Misa, acompañado de una corta pero jugosa plática doctrinal.

A las 2 p. m. tocaba el turno a los niños, a las inocentes almas que se preparaban para recibir por primera vez la Santa Comunión. Con una amabilidad y gracia propias de un santo misionero, el P. Miguel dispó en un instante los temores de los niños, y así escuchaban con verdadera atención las sabias doctrinas que brotaban de sus labios.

Muy pronto se vió que el P. enviado a la viña de S. Antonio es un incansable apóstol del confesionario; no se le conoce pereza para sentarse en el santo tribunal, levantar su mano absolvente y limpiar las almas con las regeneradoras aguas de la penitencia.

A las 6 p. m. tenía lugar el Santo Rosario, meditando cada uno de los misterios, y acompañado de cantos misionales, muy bien ejecutados por el pueblo. Después el sermón sobre alguna de las verdades de nuestra sacrosanta religión, en que daba a conocer cada vez más sus habilidades en la oratoria sagrada.

Todo el auditorio estaba pendiente de los labios del misionero todos esperaban con verdadera ansiedad, que brotara de aquel manantial, el agua viva que apaga la sed del espíritu, la palabra consoladora, la palabra consoladora de Dios.

No se borrará jamás de la memoria de los vecinos de San Antonio, la noche del 23, destinada para desagraviar a Jesús Sacramentado. Tres centenares de veas encendidas lucían en el altar, y en el centro, sobre blancos linos, estaba el Rey del Amor, velada por las sagradas especies.

Ante este imponente espectáculo, levanta su sonora voz el misionero y principia el sermón de desagravio al Señor Sacramentado por los pecados de los hombres. Al presenciar esta escena, más de una lágrima exteriorizó arrepentimiento de nobles corazones, quedando depositada a los pies del Dios vivo y del estandarte de su Santísima Madre, Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, pendón glorioso de la Congregación del Redentor.

El día destinado para clausurar solemnemente la Santa Misión fué el domingo 26. A las 6 a. m. se celebró la Misa de Primera Comunión; 54 niños recibieron por primera vez a Jesús Hostia. Sus amitas inocentes, purificadas con el Sacramento del Perdón, se acercaron gozosas,

ávidas de comer el Sagrado Banquete.

Las comuniones en este día pasaron de 100, selecto fruto que el sembrador de la viña recogió después de sus labores. Esto pone muy en alto a los moradores del afortunado distrito de San Antonio, que tan fielmente obedecieron al llamamiento de su pastor, deseoso de que no fuera derramado en vano, el sudor del infatigable misionero.

Después de la segunda misa se celebró la procesión de los niños con la imagen del Niño Dios, y a su entrada se hizo la bendición de párvulos, la renovación de las promesas del bautismo y la distribución de recuerdos.

Faltaba lo mejor del día, el ejercicio de la tarde. Un mar humano no dejaba ni un sólo sitio libre en las amplias naves del templo de San Antonio. A las 4 p. m. se rezó el Santo Rosario, después la bendición de la Santa Cruz de Misión, y acto continuo la solemne procesión con la Santa Cruz, amenizada con cantos piadosos que un coro de cantatrices iniciaba, y el pueblo respondía. Este imponente acto tuvo un resultado impresionante en el pueblo fiel.

A la salida de la procesión una niña pronunció un discurso de despedida al P. Misionero, en que retrataba todo el sentimiento de un pueblo a la parti-

## LAS CRIATURAS

Deberían estar medianamente gordas y criar grasa a medida que la consumen. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen a la edad de 18 o 20 años, corren peligro de contraer la tuberculosis u otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos que mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no crea grasa ni imparte fuerzas. Para evitar este mal, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian a mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe siempre emplearse la **PREPARACION de WAMPOLE**. Su éxito es cosa decidida y resuelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. Para la repaición de niños pálidos, raquícticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquíctismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. El Dr. Eulogio J. Zagal, Especialista en Enfermedades del Pulmón, de Lima, Perú, dice: "La Preparación de Wampole no deja nada que desear en las Tuberculosis pulmonares, sobre todo en su primer y segundo período." Eficaz desde la primera dosis y basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas,

## Los aficionados de Fotografía

obtienen los mejores retratos con materiales

# KODAK ó AGFA

CAMARAS - PELICULAS - PLACAS - PAPELES

y demás útiles a los precios más favorables en la

## LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

da del Padre querido. Cuando entró la procesión tomó la palabra nuestro buen Cura, para dar las gracias al pueblo e instarle a perseverar en los propositos adquiridos en la Santa Misión.

Después el P. Redentorista subió al púlpito e hizo el sermón de clausura de la Misión, a continuación la bendición con el Santísimo Sacramento, la indulgencia de la Misión, la bendición de objetos piadosos y el discurso de despedida, muy sentimental. Mas de un sollozo escapó de los pechos de los circunstantes, más de una lágrima humedeció el pavimento de la Iglesia de San Antonio, por la partida del pastor amado.

Fiel a la invitación de su pastor, el pueblo de San Antonio dio una prueba más de afecto al misionero, y de sincera adhesión al Sr. Cura, acompañando al P. Miguel a su residencia en la ciudad de Atajuela. Dios lo conserve muchos años en Costa Rica para que siga haciendo mucho bien a las almas.

Escasú, Marzo-1933.

Corresponsal

## Escuela que amenaza derrumbarse

Dicen que es serio el estado de la Escuela Republicana Angolita. El maderamen del techo está muy vencido, las goteras son numerosas y el piso aparece despegado de los muros.

El Patronato Escolar de esa institución ha comunicado el peligro a los padres de familia y las autoridades escolares están tomando urgentes medidas.

Lo más sensible es que hace falta local para los niños, con todo y que allí se observa el régimen alterno en las lecciones.

## Nueva venta de la Tipografía Aisina

Una buena negociación se hizo a fines de la anterior semana. La conocida imprenta Aisina, de nuestro amigo don Juan Arias Romero fue cedida a la firma Aguado, Frías y Cia., S. en C., uena antes de la imprenta Guttenberg.

Entendamos que ambos negocios se refundirán en uno solo.

El Sr. Arias, Jefe Técnico,

seguirá administrando el ameritado taller que ahora contará con los recursos y experiencia de los señores y amigos Angulo y Trajos.

## Nuestro pésame

El viernes por la noche falleció en esta capital el Lic. don Rafael Angel Valverde, Juez del Crimen de Cartago.

Joven y estudioso, trabajador y culto, la muerte de tan estimable profesional nos sorprendió muchísimo. En la Dolorosa fueron los oficios religiosos y luego el féretro fué acompañado a Cementerio por centenares de amigos.

Sea esta la hora de presentar nuestra pena a la Sra. viuda de Valverde, a sus hijos y a los afligidos padres, sobre todo a don Tomás, que está lleno de angustia. Tengan condolencia muy cumplida por nuestra parte.

## "El Aguila de Oro"

PUJOL HNOS.

TELÉFONO Nº 3933

Ha recibido un surtido de cajas de chocolates, confites, frutas, etc. etc., muy indicado para regalo de Noche Buena. Y además VINOS y LICORES de las más renombradas marcas.

## Los comerciantes del Mercado piden rebaja de sus alquileres

De nuevo se quejan los inquilinos del Mercado a la Municipalidad.

Las ventas han rebajado muchísimo y les están cobrando los mismos alquileres de 1931. Con todo y eso, han pagado el recibo de marzo con esos precios, pero ahora se han dirigido a la Corporación solicitando una disminución.

Es muy justo y por eso deseamos que se les oiga. No hjan porcentaje determinado, dejándolo a opción de los regidores. Si los particulares han rebajado los alquileres, lo mismo debe hacer el Gobierno local.



**SASTRERIA** Especialidad en sotanas, sobretodos, esclavinas bonetes, y cualquier trabajo de Sastrería.  
 de Rubén Murillo U. — Sotanas \$ 45, Sobretodos, \$ 40, Bonetes \$ 5 —  
 Calle 10 y 12 Avenida, frente al Banco de Seguros

# De nuestro Corresponsal en Naranjo

La gloriosa fiesta de Cristo Rey en el Cerro del Espíritu Santo fue muy simpática, y mucho nos queda que decir, cuán alegre estuvo y la gran admiración del estreno de la iluminación eléctrica y la abundancia de agua de cañería llevada hábilmente sobre aquel monte a inteligencia del Sr. Cura. ¡Lo felicitamos!

acompañamiento fue fenomenal y mucho agasajaron a los contrayentes, habiendo en aquel acto solemne una magnífica oratoria del señor Cura, y terminado el acto con un Te-Deum. ¡Augúramosles felicidades!

Camacho M., persona de alta sociedad, muy útil al pueblo y querido de todo el mundo. Hace poco fue reelegido Presidente del Hospital y ha servido muchos cargos honoríficos. ¡Paz a sus restos y resignación ecstática a su esposa y familia!

—Gran pesar hubo ayer, y el Naranjo está de duelo, con motivo de haber fallecido como a las dos de la tarde don Salustio

CORRESPONSAL

5 de marzo de 1933

## Injusticias e ilegalidades

autorizadas por el nuevo Código de Procedimientos Civiles.

VI

### 4. Requerimientos de pago - Reembolsos de valores.

(Continúa)

Una FORMULA práctica y sencilla para el SERVICIO DE REEMBOLSO POSTAL podría ser la siguiente:

«Señor XX en Z. A... vista se servirá pagar a la orden de la Administración de Correos Nacionales la suma de... valor recibido en... (Además el lugar, fecha, firma del librador y un extracto de las leyes de cambio, como el artículo 39 y otros, que reglamentan este servicio de letras) Al dorso dirá: «ACEPTADA esta letra para pagar el... de... 193... teniendo que pagar—en caso de demora intereses al... % ...y los gastos que autorizan los art. 140 y 147 de la Ley de Cambios.—Firma del girado y sello de la oficina.»

EL MECANISMO adoptable en la Administración de Correos podría ser el siguiente:

El acreedor, sea por mercaderías, servicios profesionales, industriales y prestamistas, o por cualquier otro motivo de intercambio de valores, libra al deudor una letra en la forma arriba indicada (o parecida) y en las condiciones convenidas en la contratación respectiva, a la orden de la Administración de Correos. Esta, por medio de sus funcionarios presenta sin demora alguna la letra al girado en su domicilio. Si la letra está a la vista, requiere su pago inmediato contra entrega de la letra cancelada. Si la letra se giró a plazos, el funcionario del Correo exige la aceptación del plazo estipulado al dorso de dicha letra. Pagada ésta o aceptada la misma por el girado, la oficina del Correo remite al librador un aviso, que da cuenta del pago efectuado o de la aceptación firmada. Este aviso sirve en el caso de pago como giro por idéntico valor contra la Administración de Correos, la cual traslada sus fondos entre sus diferentes oficinas en la mis-

ma forma, como lo hace hoy con los giros postales. La letra aceptada permanece en la oficina de Correos, que la ha presentado al cobro hasta que sea pagada el día de su vencimiento o hasta que el librador pida su devolución, si el plazo concedido y aceptado podría permitir al acreedor alguna nueva transacción, endosando la letra para descontarla o para hacer con ella otros pagos.

Lo que podría en realidad obstaculizar la eficacia de este servicio de Reembolso Postal es lo estatuido por la Ley de Cambios para los casos frecuentes en que la letra debe ir al PROTESTO: exige la ley, que en este caso debe intervenir un notario público para que el protesto tenga efecto judicial. Tal exigencia sería no solamente odiosa y exageradamente costosa, sino en la mayoría de las veces imposible, porque no habría notarios en los lugares apartados de los centros provinciales o cantonales para asistir al requerimiento de pago. Para obviar esta dificultad, que es solamente aparente, bastaría con reconocer el carácter de documento público al protesto firmado por el administrador de Correo y el empleado, que hizo el requerimiento; entonces, de acuerdo con los artículos 732 y 735 del Código Civil «los documentos o instrumentos públicos, mientras no sean argüidos de falsos, HACEN PLENA PRUEBA de la existencia material de los hechos, que el oficial público afirma en ellos haber realizado él mismo o haber pasado en su presencia en el ejercicio de sus funciones».

Considerando de esta manera cumplidas las exigencias de la Ley de Cambio respecto el protesto de letras, el acreedor se encontraría en poder de un título ejecutivo para hacer valer sus derechos contra el deudor moroso y los millares de prejuicios y demandas ordinarios, que hoy

en día se amontonan en los Tribunales de Costa Rica por faltar el comprobante legal de una deuda, se evitaría en lo sucesivo. Estamos convencidos, que la institución propuesta del SERVICIO DE REEMBOLSO POSTAL no solamente lo alabarían los comerciantes, artesanos y profesionales, sino la consideraría como simplificada de la administración de Justicia todos los Tribunales de Costa Rica.

Aparte de estas ventajas grandes no sería despreciable para el interés fiscal el aumento de entradas por los sellos de correo y timbres, que este servicio requiere de los libradores de las letras postales: gastos que correrían a cargo del deudor o del librador según convenio previo entre las partes.

Un aficionado del Dececho

(Continuará)

## TRATAMIENTOS GLANDULARES

Más eficaces para personas deficientes en funciones normales. Los números en el dibujo indican el lugar de cada glándula, con una línea indicando la descripción de las funciones de cada una.



TRATAMIENTOS RACIONALES PARA PERSONAS DEBILITADAS

Las Glándulas Endocrinas del organismo humano gobiernan ciertas funciones vitales, debido a las sustancias que secretan. Estas sustancias son llevadas por la circulación de la sangre a todas partes del cuerpo y especialmente a los órganos sobre los cuales su acción específica debe ser ejercida. El uso de las sustancias glandulares en el tratamiento de enfermedades será basado en la idea de que las sustancias secretadas por las vivas glándulas animales, extraídas y conservadas en las glándulas desecadas, ó en los extractos de estas glándulas comprendidas en nuestra combinación de Tratamientos Glandulares. En este anuncio brevemente resumiremos las funciones de las glándulas más importantes y señalamos la aplicación racional del extracto, en forma de nuestras tabletas. Este maravilloso sistema curativo, es hoy en día sancionado por los peritos más adelantados de la ciencia médica.

EN RESUMEN, LA MENTE, NERVIOS, ORGANOS DIGESTIVOS Y ELIMINATORIOS, ASI COMO LOS ORGANOS SEXUALES, ESTAN TODOS GOBIERNADOS POR LAS SECRECIONES DE LAS GLANDULAS DEL SISTEMA ENDOCRINO.

Observe atentamente las funciones que las glándulas performan, tal como está descrito en este anuncio y míndenos una relación de los síntomas existentes en su estado presente, todo lo cual estudiaremos detenidamente y le avisaremos por vuelta de correo acerca del Tratamiento más conveniente.

Toda nuestra correspondencia y direcciones están escritas en español y todos nuestros tratos son estrictamente confidenciales. Nuestra dirección es la siguiente:

**ECLECTIC RESEARCH COMPANY**

## SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

**EFICIENCIA MENTAL:**—Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

**PERIODISMO:**—Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

**REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:**—Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una vanilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

**ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:**—El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

**CURSO DE REDACCION:**—Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO—LE CONVIENE

## ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

Sírvanse mandarme detalles y gármeme precios del Curso que he elegido con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.

Nombre .....

Apartado postal .....

Calle y Núm. ....

Ciudad y País .....

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA

Sotanas, esclavinas y sobretodos  
**R. A. Miranda** se los hace a precios módicos  
 Sastre cortador  
 300 varas al Sur del Teatro América, frente a Mongito.

# Cerveza TRAUBE

Reina en toda mesa por su Puesta y sabor